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 الدورة الثامنة عشرة
 كينغستون، جامايكا

       ٢٠١٢يوليه /تموز ٢٧-١٦
  كليبرتون-حالة خطة الإدارة البيئية لمنطقة كلاريون     

    
  مذكرة من الأمانة     

  
  مقدمة  -أولا   

ــودة في        - ١ ــشرة المعقـ ــسابعة عـ ــدورة الـ ــلال الـ ــة، خـ ــة والتقنيـ ــة القانونيـ ــدت اللجنـ اعتمـ
مــن الاتفاقيــة، خطــة لــلإدارة  ) هـــ) (٢ (١٦٥ بموجــب المــادة ، ممارســة لــسلطاتها٢٠١١ عــام

وقامـت اللجنـة    . لمجلـس إلى ا وقدمتـها   ) ISBA/17/CTC/7( كليبرتـون    -البيئية لمنطقة كلاريـون     
ثلاث سنوات، مع مراعاة البيانـات والافتراضـات        مدار  على  امتدت  بصياغة الخطة خلال فترة     

انظـــــر الوثيقـــــة  (٢٠١٠  و٢٠٠٧ي المـــــستمدة مـــــن حلقـــــات العمـــــل المعقـــــودة في عـــــام
ISBA/14/LTC/2 ح اللجنــة، تــشمل ا اقتــربنــاء علــى و).ساســيةالأعلومــات الم، للاطــلاع علــى

الخطة تحديد تسع مناطق ذات أهمية بيئية خاصة بغرض حماية التنوع البيولـوجي وهيكـل وأداء                
وأحـاط  . في قـاع البحـار  النظام الإيكولوجي في المنطقة من الآثار المحتملـة الناجمـة عـن التعـدين               
  ).ISBA/17/C/19(المجلس علما بتوصيات اللجنة واتخذ مقررا بشأن خطة الإدارة البيئية 

 الـذي   ينـهج التحـوط   لوضـع ال   المجلس في مقرره، بأن توصيات اللجنـة مـصمِّمة           سلمو  - ٢
ر المجلـس   وقـر . موضـع التنفيـذ   في المنطقـة    المتعددة الفلزات   التنقيب عن العقيدات    دعا إليه نظام    

خطة الإدارة البيئية، ستقوم اللجنة بدراسة متأنيـة لأي طلـب للحـصول             تُعتمد  أيضا أنه، ريثما    
المناطق ذات الأهميـة البيئيـة      إحدى   عمل للاستكشاف أو الاستغلال في       ةعلى موافقة على خط   

لى كــذلك إالمجلــس  ودعــا. خلفيــة مــشروع خطــة الإدارة البيئيــة اســتنادا إلى الخاصــة المقترحــة 
ــادة         ــا للم ــة الخاصــة وفق ــة البيئي ــاطق ذات الأهمي ــة في المن ــة بحري ــن ١٤٣إجــراء بحــوث علمي  م
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وإضـافة إلى  . نشر نتائج هذه البحوث عـن طريـق الـسلطة علـى نحـو تـام وفعـال        إلى  الاتفاقية، و 
خطوات لوضع بـرامج للبحـوث العلميـة البحريـة     أن يتخذ إلى الأمين العام  المجلسذلك، طلب   
الــصلة،  قــرر إلى المنظمــات الدوليــة الأخــرى ذاتلماأن يبلــغ  لــصالح الــدول الناميــة وفي المنطقــة

إلى الأمـين    المجلـس طلب  و. أعالي البحار في المنطقة   التي لديها مصلحة في     في ذلك المنظمات     بما
مــن جديــد باســتعراض البيانــات والافتراضــات  عقــد حلقــة عمــل أخــرى للقيــامللــسلطة العــام 

ــستخدمة في الم ــوافر       الم ــى مــدى ت ــوف عل ــهج والوق ــة للن ــصلاحية العلمي ــن ال ــرح والتأكــد م قت
إلى أن الخطـة    مـشيراً   البيانات الـتي يمكـن أن تـستخدم في تقيـيم الخطـة وتطويرهـا في المـستقبل،                   

في حاتهـا   مقتر  إلى اللجنـة أيـضا أن تواصـل دراسـة           المجلس طلب ،وأخيرا. وقابلة للمراجعة مرنة  
 إلى المجلــس في واضــحاقتــراح وتقــدم  المجلــسناقــشات الجاريــة في ضــوء نتــائج حلقــة العمــل والم

  .الدورة الثامنة عشرة
  

  الأنشطة المضطلع بها منذ الدورة السابعة عشرة  -ثانيا   
المجلــس إلى جميــع مقــرر في أعقــاب انعقــاد الــدورة الــسابعة عــشرة، أبلــغ الأمــين العــام    - ٣

 البلدان الأمريكية لأسماك التونة المداريـة، ولجنـة         المنظمات الدولية ذات الصلة، بما في ذلك لجنة       
د الأسمـاك في غـرب ووسـط المحـيط الهــادئ، وأمانـة اتفاقيـة التنـوع البيولـوجي، وبرنــامج         ئمـصا 

  .الأمم المتحدة للبيئة
وفيما يتعلق بحلقة العمل التي طلب المجلس عقدها قبل الدورة الثامنة عـشرة، أشـير إلى                  - ٤

.  إلى جميـع البيانـات المتاحـة في ذلـك الوقـت            تـستند ئية التي اعتمدتها اللجنة     أن خطة الإدارة البي   
عقـد حلقـة   بالتـالي مـن   ولم تتوافر أي مجموعات إضافية من البيانات في هذه الأثناء، فلا فائـدة            

 خطة الإدارة البيئيـة قبـل انعقـاد الـدورة الثامنـة             التي تقوم عليها  عمل أخرى لتقييم الافتراضات     
عقـد حلقـة عمـل أخـرى في         لالميزانيـة   مرصـودة في     هنـاك مـوارد      تى أي حال، ليس   فعل. عشرة
  .المقترحةالزمنية الفترة 

جهــودا كــبيرة لجمــع البيانــات البيئيــة خــلال  المتعاقــدين قــد بــذلوا أشــير إلى أن غــير أنــه   - ٥
البيانـات في وضـع خطـة الإدارة        تلـك   ولم يستخدم العديـد مـن       . الاستكشاف في مجال    مأنشطته

، للمتعاقـدين ولذا قرر الأمين العام عقد اجتماع غير رسمـي          . البيئية إذ أنها لم تكن متاحة للسلطة      
ــاني  ــانون الث ــاول، ٢٠١١ينــاير /في ك ــتي يمكــن اســتخدامها لتقيــيم       لتن ــات ال  قــضية تــوافر البيان

  .ISBA/18/LTC/3 الرمز لهذا الاجتماع تحت اًوقدم إلى اللجنة موجز. الإدارة البيئية خطة
مثـل هـذه     بتقـديم    وابيانات أوليـة إضـافية أو تعهـد       المتعاقدون    الاجتماع، قدم   هذا وفي  - ٦

، إلى جانـب جميــع البيانـات الــتي سـيتم جمعهــا في المــستقبل، في    البيانـات في أقــرب وقـت ممكــن  
وكميـة البيانـات المتاحـة حاليـا الـتي يمكـن اسـتخدامها لمراجعـة خطـة                  . نموذج إلكتروني موحـد   
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 ومـن المتوقـع أن      ،المتعاقـدين بيئية أكبر بكثير مما كانت عليه قبل انعقاد الاجتمـاع مـع             الإدارة ال 
راجعــة ودمــج بمالأمانــة تقــوم و. بالتزاماتــهالمتعاقــدين زيــد مــن المفيمــا يفــي   هــذه الكميــةتــزداد

ــدة   ــات الجديـ ــةالبيانـ ــشأ   ،المتاحـ ــرا بـ ــتقدم في الوقـــت المناســـب تقريـ ــة  نها وسـ ــشأن إمكانيـ وبـ
قبــل دمــج البيانــات د يــتعزيــز عمليــة التوحغــير أن مــن الجــدير بالإشــارة ضــرورة . اســتخدامها

واســتخدامها لتقيــيم التنــوع البيولــوجي ونطــاق الأنــواع علــى مــن المتعاقــدين الــواردة مــن كــل 
وبنــاء علــى توصــيات مــن المتعاقــدين، يُقتــرح عقــد ثــلاث حلقــات عمــل،    . الــصعيد الإقليمــي

يـة الـسلطة، لتوحيـد عمليـة تـصنيف الكائنـات الحيوانيـة الـضخمة         بالموارد المتاحـة في ميزان     رهنا
لبــت وفي هــذا الــصدد، طُ. المتعــددة الفلــزاتوالمتوســطة المرتبطــة برواســب العقيــدات العيانيــة و

غــير أن مــن . ٢٠١٤-٢٠١٣مــوارد ماليــة لــدعم عقــد أربــع حلقــات عمــل في الفتــرة الماليــة    
ــشأ     ــشمل حلقــات عمــل ب ــسبة   الجــدير بالإشــارة أن ذلــك ي ــة بالن ــضايا أخــرى ذات أولوي ن ق

  .للسلطة، من بينها القضايا المرتبطة بوضع مدونة لقواعد الاستغلال
  

  الخطوات المقبلة  -ثالثا   
لئن كانت كمية البيانات المتاحة للسلطة حاليا أكبر بكثير ممـا كانـت عليـه في الـدورة                    - ٧

ويجب بـذل جهـود     تقديمها  ن  يلمتعاقدايتعين على   السابعة عشرة، فما زالت هناك بيانات كثيرة        
وإلى أن تنتـهي هـذه الأنـشطة، أشـير إلى أنـه             . كبيرة لتوحيد البيانـات في قاعـدة بيانـات شـاملة          

بــشأن أخــرى أو توصــية اســتنتاج آخــر ســيكون مــن الــصعب علــى اللجنــة أن تتوصــل إلى أي 
إلى حـد كـبير علـى    ومـن ثم فـإن توقيـت مواصـلة النظـر في الخطـة يتوقـف        . خطة الإدارة البيئية  

ومـن الجـدير بالإشـارة أيـضا أن     . الموارد المتاحة للمضي قدما في العمل المتعلق بتحليل البيانـات      
 عقـد اجتمـاع واحـد في الـسنة        ب التي تقضي لاجتماعات الحالية   امن غير المرجح، نظرا لترتيبات      

تنقـيح  تنـاول مـسألتي     ن  ، أن تتمكن اللجنة م ـ    ولقائمة المسائل ذات الأولوية التي يتعين معالجتها      
  .٢٠١٤عام قبل الخطة 

. ٢٠١١أما فيما يتعلق بحالـة الخطـة في الوقـت الـراهن، فقـد اعتمـدتها اللجنـة في عـام                        - ٨
ــة       ــه أحــاط علمــا باعتمــاد اللجن ــا ورغــم أن المجلــس لم يعتمــد الخطــة، فإن ــه،  له ــضا أن ــرر أي وق

جنـة، سـتقوم اللجنـة بدراسـة أي     اللجانـب  خطة نهائية بعد مواصـلة دراسـتها مـن    تُعتمد   ريثما
 عمـل للاستكـشاف في أي مـن المنـاطق ذات الأهميـة      ةخط ـعلـى   طلب للحـصول علـى موافقـة        

ومــن الجــدير بالإشــارة أن أيــا مــن  . البيئيــة مــع مراعــاة المــداولات المتعلقــة بخطــة الإدارة البيئيــة 
 مـــع المنـــاطق  كليبرتـــون لا تتعـــارض- كلاريـــون  منطقـــةالمنـــاطق المـــشمولة بعقـــود حاليـــا في

  .الأهمية البيئية المقترحة ذات
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	5 - غير أنه أشير إلى أن المتعاقدين قد بذلوا جهودا كبيرة لجمع البيانات البيئية خلال أنشطتهم في مجال الاستكشاف. ولم يستخدم العديد من تلك البيانات في وضع خطة الإدارة البيئية إذ أنها لم تكن متاحة للسلطة. ولذا قرر الأمين العام عقد اجتماع غير رسمي للمتعاقدين، في كانون الثاني/يناير 2011، لتناول قضية توافر البيانات التي يمكن استخدامها لتقييم خطة الإدارة البيئية. وقدم إلى اللجنة موجزاً لهذا الاجتماع تحت الرمز ISBA/18/LTC/3.
	6 - وفي هذا الاجتماع، قدم المتعاقدون بيانات أولية إضافية أو تعهدوا بتقديم مثل هذه البيانات في أقرب وقت ممكن، إلى جانب جميع البيانات التي سيتم جمعها في المستقبل، في نموذج إلكتروني موحد. وكمية البيانات المتاحة حاليا التي يمكن استخدامها لمراجعة خطة الإدارة البيئية أكبر بكثير مما كانت عليه قبل انعقاد الاجتماع مع المتعاقدين، ومن المتوقع أن تزداد هذه الكمية فيما يفي المزيد من المتعاقدين بالتزاماته. وتقوم الأمانة بمراجعة ودمج البيانات الجديدة المتاحة، وستقدم في الوقت المناسب تقريرا بشأنها وبشأن إمكانية استخدامها. غير أن من الجدير بالإشارة ضرورة تعزيز عملية التوحيد قبل دمج البيانات الواردة من كل من المتعاقدين واستخدامها لتقييم التنوع البيولوجي ونطاق الأنواع على الصعيد الإقليمي. وبناء على توصيات من المتعاقدين، يُقترح عقد ثلاث حلقات عمل، رهنا بالموارد المتاحة في ميزانية السلطة، لتوحيد عملية تصنيف الكائنات الحيوانية الضخمة والعيانية والمتوسطة المرتبطة برواسب العقيدات المتعددة الفلزات. وفي هذا الصدد، طُلبت موارد مالية لدعم عقد أربع حلقات عمل في الفترة المالية 2013-2014. غير أن من الجدير بالإشارة أن ذلك يشمل حلقات عمل بشأن قضايا أخرى ذات أولوية بالنسبة للسلطة، من بينها القضايا المرتبطة بوضع مدونة لقواعد الاستغلال.
	ثالثا - الخطوات المقبلة
	7 - لئن كانت كمية البيانات المتاحة للسلطة حاليا أكبر بكثير مما كانت عليه في الدورة السابعة عشرة، فما زالت هناك بيانات كثيرة يتعين على المتعاقدين تقديمها ويجب بذل جهود كبيرة لتوحيد البيانات في قاعدة بيانات شاملة. وإلى أن تنتهي هذه الأنشطة، أشير إلى أنه سيكون من الصعب على اللجنة أن تتوصل إلى أي استنتاج آخر أو توصية أخرى بشأن خطة الإدارة البيئية. ومن ثم فإن توقيت مواصلة النظر في الخطة يتوقف إلى حد كبير على الموارد المتاحة للمضي قدما في العمل المتعلق بتحليل البيانات. ومن الجدير بالإشارة أيضا أن من غير المرجح، نظرا لترتيبات الاجتماعات الحالية التي تقضي بعقد اجتماع واحد في السنة ولقائمة المسائل ذات الأولوية التي يتعين معالجتها، أن تتمكن اللجنة من تناول مسألتي تنقيح الخطة قبل عام 2014.
	8 - أما فيما يتعلق بحالة الخطة في الوقت الراهن، فقد اعتمدتها اللجنة في عام 2011. ورغم أن المجلس لم يعتمد الخطة، فإنه أحاط علما باعتماد اللجنة لها وقرر أيضا أنه، ريثما تُعتمد خطة نهائية بعد مواصلة دراستها من جانب اللجنة، ستقوم اللجنة بدراسة أي طلب للحصول على موافقة على خطة عمل للاستكشاف في أي من المناطق ذات الأهمية البيئية مع مراعاة المداولات المتعلقة بخطة الإدارة البيئية. ومن الجدير بالإشارة أن أيا من المناطق المشمولة بعقود حاليا في منطقة كلاريون - كليبرتون لا تتعارض مع المناطق ذات الأهمية البيئية المقترحة.

